



RECIBIDO EL 2 DE MAYO DE 2018 - ACEPTADO EL 23 DE MAYO DE 2018

# El papel del estado colombiano en la economía con miras a la globalización

## The role of the colombian state in the economy with a view to globalization

\*

Eucadys Cujia Guerra<sup>1</sup>

Stella Lucila Monroy Toro<sup>2</sup>

Lilia Esther Palacio Sprockel<sup>3</sup>

### RESUMEN

El Estado interviene en la economía debido a que el mercado por sí mismo no es capaz de sostener un óptimo funcionamiento económico, lo que conduce a aquel actúe como agente regulador, proponiendo de esta forma políticas de desarrollo que salvaguarden la producción

nacional. Además, se presentan las causas que determinan la importancia de la intervención del Estado en la economía y como es la planificación de la economía de un mercado, proporcionando las premisas existenciales de un proceso económico centrado en satisfacer las necesidades sociales, finalizando así con el gran reto al que se enfrenta el estado colombiano frente a la globalización.

1 \*Artículo resultado de la investigación **ESTRATEGIA ECONOMICA PARA LA DISMINUCION DE LA POBREZA**, Centro de investigaciones de la Universidad de la Guajira – Colombia.

Doctor en Ciencias Económicas, de la Universidad de La Habana, Cuba. Docente Universidad de La Guajira, Colombia. Correo electrónico: [ecujia@uniguajira.edu.co](mailto:ecujia@uniguajira.edu.co)

2 Magister en Pedagogía de la información y la comunicación-TIC, Economista, Docente Universidad de La Guajira, Colombia. Correo electrónico: [smonroy@uniguajira.edu.co](mailto:smonroy@uniguajira.edu.co)

3 Magister en Gerencia de Proyectos de Investigación y Desarrollo. Economista, Docente Universidad de La Guajira, Colombia. Correo electrónico: [liliapalacio@uniguajira.edu.co](mailto:liliapalacio@uniguajira.edu.co)

**PALABRAS CLAVE:** Economía, Estado, Globalización, Necesidades Sociales.

### ABSTRACT

The State intervenes in the economy because the market itself is not capable of sustaining an optimal economic operation, which means that the State acts as a regulatory agent proposing



in this way development policies that safeguard national production. It also presents the causes that determine the importance of state intervention in the economy and how is the planning of the economy of a market, providing the existential premises of an economic process focused on satisfying social needs, thus ending the great challenge which faces the Colombian state in the face of globalization.

**KEYWORDS:** Economy, State, Globalization, Social Needs.

### **PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA**

No existe ninguna experiencia histórica que demuestre que el mercado por sí mismo logre los equilibrios generales de la economía, mucho menos la sustentabilidad y justicia social. El problema está en abrirse al mundo a partir de proyectos nacionales de desarrollo justos y sustentables conducidos por Estados democráticos y no dejar el futuro del desarrollo únicamente a las fuerzas del mercado. Las economías abiertas necesitan, con mayor razón, regulaciones tanto nacionales como internacionales y un Estado fuerte con capacidad para promoverlas y hacerlas cumplir.

### **OBJETIVOS**

#### **OBJETIVO GENERAL**

Analizar la intervención del estado colombiano en la economía para afianzar la globalización

#### **OBJETIVOS ESPECÍFICOS**

Evaluar la importancia de la intervención del estado en la economía.

Identificar las causas de la intervención estatal.

Analizar la globalización económica y su incidencia en Colombia

### **ANTECEDENTES DE LA INVESTIGACIÓN**

La corriente que considera al modelo de internacionalización de la economía necesario para la transformación de la actividad productiva, plantea la necesidad de adecuar la estructura organizacional del Estado al nuevo marco de política. (Arroyo, 2009).

En este sentido existe un consenso sobre la necesidad de ampliar los espacios económicos regionales e internacionales, no sólo de eliminar barreras para la movilización del capital productivo y financiero, de la mano de obra y de bienes y servicios entre naciones, sino además de reducir la interferencia de la acción de los Estados nacionales sobre la libre iniciativa de los agentes económicos privados, cualquiera que sea su origen o sede nacional.

En contraste con el papel decisivo que desempeñó el fortalecimiento del Estado nacional en la expansión de las sociedades capitalistas, a esta altura de la evolución del sistema capitalista mundial parece apropiado realzar el potencial perturbador que la intervención del Estado podría representar para los procesos de acumulación y reproducción del capital a escala internacional.

El Estado habría de funcionar bajo una cierta lógica en un nuevo régimen capitalista de competencia abierta con miras a contribuir a que el nuevo modelo de desarrollo no sólo brinde mayor eficiencia y competitividad a la economía doméstica, sino que, además, le permita al mismo Estado asegurar la estabilidad económica y social, propugnar por una adecuada distribución del ingreso y facilitar directa o indirectamente el suministro y la prestación oportuna y eficaz de bienes públicos prioritarios considerados legítimamente como una necesidad colectiva de amplios espectros de la sociedad.

Con referente a la intervención del estado con miras a la globalización se puede decir que la



influencia de este en la economía es muy grande en estos momentos, por el mismo impacto económico de los países industrializados, por conseguir más poder político y hasta cultural. De esa forma, la economía mundial se ha engrandado y ha conseguido un importante impacto para la humanidad, para la implementación de nuevas políticas económicas, para una sostenible producción de los bienes de capital, y conseguir más riquezas en el mundo, con sus métodos como el comercio internacional y equilibrio de la balanza de pagos.

Aunque en diversos círculos se presume que la globalización favorecería la reducción del Estado, paradójicamente la progresiva integración tiende a agudizar la exposición a riesgos externos y, en consecuencia, a aumentar las demandas de programas gubernamentales para atenuar las vicisitudes enfrentadas por los grupos menos móviles y más vulnerables a la competencia externa. Con el agravante de que la globalización también afecta nocivamente la eficacia y habilidad de los Estados nacionales para ejercer dicho papel compensador y redistributivo con el avance de la globalización puede erosionarse el consenso social requerido para mantener abiertos los mercados domésticos a la competencia externa, incluso hasta el punto en que se torne posible el retorno al viejo estilo de proteccionismo

Una problemática evidente en el proceso de globalización en Colombia es que cada vez se está más aislado de los flujos de comercio y de capital, debido a que los gobernantes depredan a la población con políticas que impiden el desarrollo de los mercados y con ello el crecimiento económico. Se debe tener en cuenta que en Colombia se busca la apertura económica, la privatización de empresas, el achicamiento del estado, la estabilidad monetaria, abrir totalmente los estados en las zonas de fronteras, no impuestos, ni aranceles y libre comercio; es por ello el temor de las

pequeñas y medianas empresas en afrontar la llegada de la globalización debido a la falta de conocimiento de los empresarios sobre los problemas y beneficios que pueden traer estos tratados. Además se debe analizar cómo deberán asumir las empresas mecanismos frente a un incremento de importaciones debido a que por la disminución de aranceles e impuestos la mercancía o bienes importados van a llegar al país con un precio a la venta aún más bajo que los de producción nacional y los empresarios locales no van a tener la capacidad productiva para enfrentarse comercialmente con empresas del exterior.

Colombia en el transcurso del tiempo ha venido trabajando en el tema de la globalización por lo cual ha tenido que enfrentar un gran reto en la economía de las empresas e industrias que han tenido que ajustarse a las necesidades de los mercados extranjero, es por eso que muchas de ellas están modernizando sus planta de producción y departamentos de comercialización con nuevas tecnologías que permitan la reducción de los procesos, para afrontar los pedidos de los mercados colombianos y extranjeros, la globalización de estas empresas tiene como objetivo competir con otras empresas del mismo sector mostrando calidad en los productos ofrecidos para satisfacer necesidades de los clientes; esto trae ventajas para las empresas ya que pueden conquistar nuevos mercados desconocidos por ellos, pero que están dispuesto a asumir el reto y para la economía colombiana se prevé un aumento de las exportaciones y divisas generadas por esta actividad y un fortalecimiento de los productos agrícolas exóticos que Colombia puede producir todo el año y que tiene una demanda en los países no tropicales.

El gobierno para buscar el bienestar de las personas se ven enfrentado a implementar unas estrategias para resurgir la economía y el



Estado, entre estas tenemos: la organización de las líneas de producción de las empresas, la expansión de la demanda, la generalización de los sistemas de crédito y la creación de un clima social y de bienestar. Todas estas estrategias tienen un solo objetivo y es fortalecer la economía para afrontar los nuevos retos de la economía local y global ya que desde este punto parte un nuevo camino de la historia y es la recuperación de las economías más fuerte para establecerse en los mercados y esto surge con la implementación de líneas de producción mejoradas, préstamos para la adquisición de productos por parte de la población, nuevos sistemas de educación y participación en los diferentes frentes de trabajo.

### **BASES TEORICAS**

Según González García y Vargas Hernández. (2005). la globalización es un proceso económico, tecnológico, político y cultural a escala planetaria que consiste en la creciente comunicación e interdependencia entre los distintos países del mundo uniendo sus mercados, sociedades y culturas, a través de una serie de transformaciones sociales, económicas y políticas que les dan un carácter global. La globalización es a menudo identificada como un proceso dinámico producido principalmente por las sociedades que viven bajo el capitalismo democrático o la democracia liberal, y que han abierto sus puertas a la revolución informática, llegando a un nivel considerable de liberalización y democratización en su cultura política, en su ordenamiento jurídico y económico nacional, y en sus relaciones internacionales.

### **IMPORTANCIA DE LA INTERVENCIÓN DEL ESTADO EN LA ECONOMÍA**

El estado, cualquiera sea la visión o inclinación política de quienes lo gobiernan, debe intervenir en la economía, ya sea en mayor o en menor grado dependiendo de la filosofía y los objetivos del gobierno de turno. La intervención del estado

en la economía, es absolutamente necesaria, algo que ha sido más que probado con la crisis financiera internacional, que en parte se debió a una escasa intervención regulatoria del estado en el sector financiero.

Dependiendo de los objetivos de un gobierno, el estado debe intervenir en muchas formas la economía para lograr los fines que se persiguen, la intervención puede ser desde un simple a complejo control, o en una intervención más directa en el comportamiento de elementos básicos de la economía como el consumo, la oferta o hasta el ahorro. Existen innumerables herramientas con las que el estado, interviniendo puede moldear la economía más o menos a su gusto dentro de las cuales encontramos, los impuestos, los subsidios, controles de precios y el gasto público. (Calderón, 2009)

Mediante la aplicación de una o varias de estas herramientas, se puede incidir directamente en la capacidad de consumo de la gente, en la oferta empresarial y la productividad de esta, en el nivel de ahorro de la población, y colateralmente en la inflación e incluso en el valor de la moneda. Además el estado necesariamente debe crear un marco que garantice unas condiciones ideales o al menos aceptables para todos los actores económicos o de lo contrario se creará un conflicto que puede llevar a la ruina a toda la economía.

### **CAUSAS DE LA INTERVENCIÓN ESTATAL**

Garay Salamanca (2004), manifiesta: La universalización del intercambio mercantil de mercancías, tierra, trabajo y capital; la formación y organización de estos mercados necesitaban de un fuerte apuntalamiento normativo para funcionar en forma adecuada. Es así como surge la organización estatal como el centro de gravedad de la remodelación de las nuevas relaciones entre las clases y los grupos sociales, las causas que determinan la importancia de la



economía son las siguientes:

Organización y comportamiento del mercado: el mercado es una suma de racionalidades individuales no preocupadas por enfrentar los problemas de conjunto y de largo plazo del sistema. Desde la perspectiva del sistema es importante la rentabilidad, pero sobre todo crear las condiciones que la estabilicen a través de la construcción de infraestructura básica y de la producción de bienes públicos; de ahí la necesidad del Estado. El mercado no deja de tener su carácter atomizado en la toma de decisiones, menos aún en cuando las estructuras oligopólicas son dominantes y sus decisiones no garantizan una estrategia adecuada a las necesidades de la industrialización. En estas condiciones, se requiere de una instancia dotada de capacidad para organizar como un "actor colectivo" el sistema de relaciones económicas.

Distribución de los frutos del progreso técnico: en este aspecto la necesidad del Estado es significativa si consideramos la tendencia inherente a la concentración social y territorial de la riqueza. Los mecanismos por si solos acentúan la desigualdad y por ello requieren de intervenciones normativas que contrarresten esas tendencias que pueden hacer peligrar la continuidad del desarrollo.

## **METODOLOGÍA**

El estudio se enmarca dentro de una investigación tipo exploratorio no explicativo, con la utilización de variables cualitativas; pero también se utilizó el método descriptivo para complementación de los elementos claves y factores, que permitieron a las investigadoras analizar la intervención del estado colombiano en la economía para afianzar la globalización.

## **RESULTADOS DE LA INVESTIGACIÓN**

### **GLOBALIZACIÓN ECONÓMICA Y SU INCIDENCIA EN COLOMBIA**

Es muy grande en estos momentos la influencia de la globalización económica, por el mismo impacto económico de los países industrializados, por conseguir más poder político y hasta cultural. De esa forma, la economía mundial sea a engrandado y ha conseguido un importante impacto para la humanidad, para la implementación de nuevas políticas económicas, para una sostenible producción de los bienes de capital, y conseguir más riquezas en el mundo, con sus métodos como el comercio internacional y la balanza de pagos.

La globalización ha tenido un desarrollo importante para todos los continentes, inclusive para el colombiano, con exportaciones de sus productos como el café, caña de azúcar, la minería con la esmeralda, como los principales productos de exportación, y así mismo la importación de otros productos para un abastecimiento de bienes a los pobladores de cada país. La economía es un implemento de dominio sobre otro agente o país en lo económico, entonces al aplicarse la economía de un país a otro, así la política también influye sobre el país dominado.

Al globalizarse la economía, los productos tienen que ser un mercado de igual precio para todos, entonces los productos internos comienza a subir de precios, que no pueden competir contra otro que tenga las garantías laborales y económicas como por ejemplo el de EE.UU y Colombia la cual son economías diferentes por el mismo apoyo a los agricultores del país estadounidense. La agricultura es la base económica de la mayoría de los países, que por ella cada país puede ser competitivo con otro y poder tener una economía estable, para que los habitantes puedan tener las condiciones



de consumir el producto importado, y así la economía mundial se mantenga estable con un consumismo favorable al consumidor y así mismo al productor pero que la demanda sea mayor que la oferta.

La inversión en la agricultura en Colombia se está despedazando y cayendo, ya que el gobierno no invierte correctamente en los agricultores, ni soluciones de protección contra la guerrilla, y los campesinos han optado de salir de sus parcelas e ir a las grandes ciudades para pedir soluciones y más garantías de producción de las hortalizas y productos obtenidos de la tierra, pero quizás dan soluciones al campesino, pero como el campesino tiene la necesidad de comer, y sabiendo que su parcela está destruida o quemada, entonces optan por gastarse esa ayuda en alimentos y de cómo cubrirse de la lluvia o intemperie, volviendo a lo mismo sin soluciones y más gastos, para el campesino y el mismo gobierno.

Entonces diría que se necesita de un ente gubernamental para que le dé capacitaciones a los campesinos de cómo invertir las ayudas del gobierno, y sustente también el compromiso del campesino de ir a su parcela, pero que al mismo tiempo el gobierno le garantice la seguridad de su tierra, su vida y su familia, protegiendo las tierras propiedad del campesino, para una producción equilibrada y que la demanda de sus productos sea mayor; estos mismos casos quizás se están presentando en otros países; pudiéndose compartir experiencias con los países que han mostrado resultados positivos al respecto, como referente de apoyo para un cambio oportuno y eficaz.

Así mismo la industria y los servicios está cobijando un renglón mucho más agigantado que la agricultura, ya que las empresas, los mismo Estados y gobiernos están utilizando más regalías y dineros, para invertirlos en la vivienda social, salud merecida, educación

estable, y otras áreas en que se debe invertir, para un equilibrio económico nacional e inclusive internacional, para que así el país pueda llegar a tener equilibrio frente a otros países.

La organización de un país en un punto importante para que llegue a tener la industrialización y desarrollo necesario, ya que el desarrollo abarca casi todos los sectores económicos como la agricultura, sector de transporte y aéreo, alimentaria, inclusive en el sector de la moda, cogiendo todos estos para una economía estable y rentable para el Estado, y así mismo la implementación de políticas económica para un manejo correcto de todos puntos económicos antes mencionados, pero entonces ese desarrollo tiene que ser constante y no paulatino para que las políticas no cambien constantemente y la economía crezca sin parar, obviamente teniendo precaución en algunos aspectos.

La industrialización de todos los productos ha conllevado a una inversión gigantesca para producir todos los bienes de consumo, y así tener que hacer reformas económicas las cuales solo perjudican al pueblo. Pero entonces se hace, y si se hace así tiene que tener un equilibrio de inversión para la industria y para el mismo pueblo, para que no se tenga la inflación de los productos y así la industria crezca de una forma estable y bien manejada.

Los servicios son importantes para el desarrollo de una economía estable sin manejos equivocados, para la misma renta del gobierno y que los ciudadanos tengan las garantías de una vida saludable, y una prestación de servicios como la salud, educación, vivienda, consumo, y otras áreas de servicios, en aplicabilidad de los objetivos del estado que es reinvertir los impuestos en el colectivo o comunidades que lo conforman.

Ahora, en Colombia los servicios son casi que privados, por la misma implementación de la



políticas de seguridad, entonces se pierde ese enfoque de los servicios públicos, pero entonces con la globalización, de otros países están llegando empresas que dan la solución que el gobierno no da, entonces se pierde ese sentido de pertenencia con los servicios colombianos, y se prefiere que traigan otros servicios de otros países, y así mismo que el servicio sea más caro y se tenga que pagar por algo que el mismo gobierno tendría que dar.

En estos momentos, el mundo se está acercando más en la parte económica, y con los avances tecnológicos como la telecomunicaciones cada vez más se sabrá en cada lugar del mundo, y política y culturalmente independientemente lo que otros países quieran decir o hacer acerca de que es mentira, pero todos los países están considerando la unión de un mercado global, como así existe un banco mundial y un fondo monetario internacional, se crean políticas de carácter internacional, en la comercialización de todos los productos para un enfoque de un mundo único, y una economía desde una perspectiva descentralizada, pero que en verdad se centraliza en las ciudades grandes como New York, Paris, Tokio, Hong Kong, y otras metrópolis, y mirando más profundamente ya las provincias y zonas grandes tendrán que juntarse y unirse para así poder competir con los otros productos que ofrece las metrópolis, convirtiéndose no en un país sino un continente como si fuera un país, pero eso será lo más probable que pase.

La economía mundial o globalizada, quizás su más fuerte instrumento sea el comercio internacional, ya que se dan y ofrecen productos que otro país no tiene o no le puede ofrecer a otro, entonces la relación entre otros continentes se hace más fácil, y sus productos son más bajos al importarlos, creando amistad entre aquellos países que se aliaron. En el comercio, se puede garantizar por unas políticas económicas, de que al exportar el producto, y

que el otro país, le pague unos aranceles por la adquisición del mismo producto, llegando a una economía más estable y sus riquezas crezcan al exportar más y que sus importaciones decrezcan frente a su producción interna. Al tiempo de que en cada comercialización entre países existen restricciones para el mismo paso de los productos, eso ocurre por varias situaciones, para que sus políticas económicas de cada país no se imponga por el mismo comercio, y tenga así mismo un proteccionismo nacional, impidiendo el paso de algunos bienes de consumo al país que lo va a importar, y para incorporar esa política nacional, se crean varias formas como la contingencia, el crecimiento en valor del producto exportado, y otras.

Hoy día, ya en todos los continentes, se han creado diferentes negociaciones entre los países que lo integran, para un comercio mucho más equilibrado y unas política más globalizada frente a cada negociación, que a cada país que integra, los productos le valen menos, sus importaciones no son tan altas con otros que no los integran, y con aquellos que no son integrantes de esas negociaciones, sus exportaciones son más elevadas, ya que no tienen las políticas establecidas como constitución.

En América ya existe hace varios años unas negociaciones como la asociación Latinoamericana de integración (ALADI), y con otras más pequeñas como la Mercosur, Mercado Común Centroamericano (MCCA), y el área de libre comercio de las Américas (ALCA), y como último el TLC, que los cuales buscan una mejor negociación para la comercialización de los productos de cada región, y un mercado más liberal, con mejores condiciones económicas y buscar la mejor adquisición de los productos.

Así en toda Europa también hay negociaciones con la Unión Europea (UE) que no solo se refiere a los económico sino también a lo político, y de



un desarrollo constante en todos los sectores de la unión, y también en el continente asiático como la organización regional de estados del Sureste asiático (ASEAN), que prevalece el crecimiento económico y el fortaleciendo de la paz en la región, la cooperación económica para Asia y el pacífico (CEAP), y que quizás la organización más grande de todo el mundo con la organización del tratado del atlántico norte (OTAN), como política y económicamente organizada para la prevalencia del bienestar colectivo entre los países integrantes.

Con el pasar de los años, las negociaciones han tenido un empuje económico cada vez más grande, un desarrollo más grande para los que exportan, para un método más eficaz de producir mejor sus bienes de exportación a los integrantes de sus negociaciones, y un mejor empleo de las industrias manufactureras que producen esos productos.

La globalización económica tiene un instrumento o punto muy importante que es la compra-venta de instrumentos legales, los cuales tienen ciertos derechos para percibir en el futuro una determinada cantidad monetaria cuyo nombre recibe finanzas. Ese instrumento lleva la economía de un país en las acciones y bolsas de valores, que dan la propiedad de adquirir bienes ya sea de tierra, productos de la misma, títulos de valores, que son imprescindibles al manejar la cotización de los mercados y el manejo en cuanto a dividendos de los inversionistas en todo el mundo, ya que todos los mercados y títulos son más exitosos en algunas bolsas que en otras, por los incrementos de capital, como las bolsas de Tokio, New York, Londres, y otras que al invertir, sus ganancias por su misma naturaleza crezca los dividendos de los inversionistas.

Las finanzas privadas son más exitosas por su incremento en el valor del sector en el que se trabaja, entonces se puede ganar los dividendos

a corto y largo plazo, así con la inversión que haga cada inversionista, así pudiendo tener una estabilidad equilibrada de cada empresa o familia, adquiriendo fondos capitalistas, y así la intervención de unos entes financieros como la compañía de seguros, que recogen los ingresos de los trabajadores para después entregárselos en su mayoría de edad según su constitución.

En Cuanto a las finanzas públicas con la entrega de impuestos, para que el gobierno lo reinvierta en los ciudadanos, en pos de ellos, inclusive con la financiación de un déficit presupuestal en el país, con la implementación de varias formas como la emisión de dinero, prestación de dinero al banco internacional, reformas económicas, etc., para que la misma economía del país inclusive del mundo no decaiga y se sostenga en un nivel prudente de inversión.

## CONCLUSIONES

El Estado interviene en la economía básicamente porque el mercado no es capaz por sí solo de sostener el óptimo funcionamiento económico, ni de resolver los problemas causados por el mismo, es por ello que el Estado tiene la obligación o necesidad de desarrollar una serie de formas y de acciones tendientes a recuperar las condiciones que genera el equilibrio general, condiciones que no pueden ser recuperadas por el mismo mercado, ya que los mecanismos de autorregulación no funcionan en circunstancias de irregularidad, lo que conlleva a que el Estado actúe como agente regulador, contando con innumerables herramientas con el cual puede moldear la economía, en las que se encuentran los impuestos, los subsidios, controles de precios y el gasto público.

Además es preciso recordar que con la llegada de la globalización económica el Estado tiene la prioridad de ejercer mayor control, ya que son muchos los efectos producidos en la economía nacional, entre los cuales se encuentran la



estandarización de productos y servicios, lo que significa que estos tienen poca o nula variación entre los distintos países o regiones donde se distribuyen, otro es la seducción de barreras arancelarias que ha introducido el llamado consumo de productos masivos, permitiendo el acceso de estos a muchos países y las economías de escala. Con esto lo que se requiere es que el gobierno establezca estrategias, políticas claras y pertinentes que mitiguen lo mayormente posible el efecto producido en la economía.

Así mismo la globalización trae consigo ventajas como son la ampliación del mercado y aumento de la eficiencia productiva, otra es que el libre comercio aumenta el número y la calidad de productos que están disponibles para el consumidor, también la internacionalización de productos que son escasos en otros países, al igual la liberación de mercados que permiten acceder sin mayor complicación a productos que satisfacen las necesidades del consumidor y que por ende ayudan a cubrirlos, entre otras.

## BIBLIOGRAFÍA

Calderón, Gilberto (2009). "Notas sobre la globalización y su impacto en la economía y la sociedad", Gestión y Estrategia..

Garay Salamanca (2004). Ministerio de Comercio Exterior en la negociación de acuerdos de libre comercio..

González García Juan y Vargas Hernández. José Guadalupe (2005), "Estado y Globalización: las tareas pendientes", Gestión y Estrategia.

Bassols, J. de C. (1999). Desarrollo Humano: Reconceptualización y Alternativa para el Desarrollo (p. 20). Presented at the Conferencia Internacional Sociología, Desarrollo Humano y Sociedad: Balance

de fin de siglo, La Habana, Cuba: Cátedra UNESCO "Desarrollo Humano Sostenible: Equidad, Participación y Educación Intercultural."

Fernández Leal, Ledyá América. (2003). *La medición de la competitividad internacional de países subdesarrollados* (Tesis Doctoral). Universidad de La Habana, La Habana, Cuba.

Gobierno Nacional. (2013). Fedesarrollo en Colombia.

Arroyo, M. Jorge. (2009). *Guía de Planificación Estratégica para el Desarrollo económico Local* (Programa AREA – OIT.).

Legna Verna, Carlos Alberto. (2009). Gestión estratégica y prospectiva del desarrollo local. S/E.

Pichs Madruga, Ramón. (2008). *Globalización y subdesarrollo*. La Habana, Cuba: Editorial Científico-Técnica.

Sen, Amartya. (1999). *Desarrollo y libertad*. Ed. Planeta.

Silva Lira, Iván. (2003). *Disparidades, competitividad territorial y desarrollo local en América Latina*. Gestión Pública (Instituto Latinoamericano y del Caribe de Planificación Económica y Social.). Santiago de Chile: ILPES.

Silva Lira, Iván. (n.d.). *Metodología para la elaboración de estrategias de desarrollo local Instituto Latinoamericano y del Caribe de Planificación Económica y Social*. 2003: ILPES.